Vol. 75 (2018)

## Gesnerus Swiss Journal of the History of Medicine and Sciences

Federico Dotti: Le pouvoir psychiatrique à Genève (1960–1980)

Holger Funk: Caspar Wolf and Conrad Gessner's Unfinished History of Plants. Essay and Translation

Irene Maffi: Médicalisation de la procréation en Transjordanie

Book Reviews, Books Received

Euler, Leonhard: Correspondance de Leonhard Euler avec des savants suisses en laugue française. Edité par Siegfried Bodenmann, Vanja Hug, Mirjana lik et Andreas Kleinert. Basel. Birkhüsser, 2017. XIII-421 p. III. (Leonhard Euler. Opera Onnia, Commerçum Epistolicum, 4/17). CHF 284-. ISBN 9783-7643-5743-3 (Correspondance avec L. Bertrand, Ch. Bonnet, M. M. Bousquet, J. de Castillon. Bonnet, G. Companier, V. von Halter, G. L. Leong, J. M. von Lott., C. Wettstein!

Avec es septième et antiépémultième tome de la série 4A, l'édition de la correspondance Eluer approche du terme des a longue histoire. Pour ce qui est de ce volume, c'est en 1982 que René Taton et Adolf P. Iouchkevitch constituèrent un premier comité d'édition recruted parmi les mellieurs historiens des sciences francophones: Pierre Cotabel, Jacques Gapuilland, Mirko Grmek, Roselyne Rey, Pierre Speziali. Cette génération sanst peu à peu dispara, c'est une nouvelle équipe constituée autour d'Andreas Kleinert qui a acheve le travail de transcription et relaise l'essemité de l'apparat erfrique. L'ouverage quie n'estile a douce de langement travaillé et de l'apparat erfrique. L'ouverage quie n'estile a douce de langement travaillé et sont entriéles par rouches successives. Le résultation à chaque correspondance se sont entriéles par rouches successives. Le résultat est oute simplément impressoir-ann d'éradition et de prondoneur d'années des impressoir-années d'entre de de prondoneur d'années de simplement impressoir-anné d'éradition et de prondoneur d'années de la mentant d'eradition et de prondoneur d'années de me l'années de l'estimate de la mentant d'eradition et de prondoneur d'années de la mentant d'eradition et de prondoneur d'années de l'entre de l'apparat de l'entre de l'apparat de l'entre de l'apparat de l'entre de l'apparat de l'entre d'entre de l'entre d'entre de l'entre d'entre de l'entre d'entre de l'entre d'entre d'entre d'entre

Toutes les lettres mises à la disposition des chercheurs ont été écrites en français, ce qui peut surprendre dans le cas des échanges entre Euler et Haller, ou entre Euler et Wettstein. L'ouvrage regroupe en fait les lettres en français qui n'ont pu être incluses dans le volume 5, consacré à d'Alembert, Clairaut et Lagrange, ni dans le volume 6, consacré à Frédéric II et Maupertuis. Ce critère de sélection en quelque sorte négatif n'empêche pas le volume de présenter quand même une certaine cohérence, qui tient au fait que la majorité des correspondants retenus proviennent de la partie francophone de la Suisse, principalement de Genève. Les éditeurs assument d'ailleurs l'anachronisme de la notion de «réseau romand» qui leur sert de fil conducteur. La construction de ce petit réseau suit d'ailleurs une chronologie assez claire. chaque correspondant ayant en quelque sorte introduit le suivant, choisi dans le cercle de ses proches, L'éditeur Marc-Michel Bousquet, entré en relations avec Fuler dès 1743. l'a ainsi mis en relations avec Jean de Castillon et Gabriel Cramer. A son tour, Gabriel Cramer a impliqué son frère Philibert, lequel a introduit Louis Bertrand, ce qui a incité Georges-Louis Lesage et Charles Bonnet à s'adresser à leur tour à Euler. Les quatre savants et les deux éditeurs genevois de ce réseau comptent pour 57 des 134 lettres présentées dans l'ouvrage.

L'autre pôle de ce volume de correspondance set représenté par un seul homme. Dohann Caspur Vestetian, un savant précepteur blailo évenue chapelain et bhôio-thécaire de la princesse de Galles. Sa contribution (en Poccurrence passive) à la correspondance l'autre est équivalent à celle de sait Genevois, soit 57 lettres. De sorte que les deux ensembles représentent 85% des lettres de ce septième volume. Le reliquat, soit une vingatine de lettres, concerne sessiolielment Albrecht son Haller et Jean de Castillon. La correspondance avec Westnein n'est qu'à moitie. Elle est à la fois à pais interne de la ples intime de la telle documente or effe quien tid d'événements familiaux et personnels, tout en portant sur diverse questions d'intendance telles esu la froit à post aprice de sur personnels, tout en portant sur diverse questions d'intendance telles esu la fois faux plus faux de la contraction de l'action de l'action de l'action de la contraction de l'action de l'action de l'action de la contraction de l'action de ou le commerce d'almanachs servant à alimenter les caisses de l'Académie de Berlin. Y sont aussi abordés des sujets scientifiques tels que la théorie de la Lune, la mesure des longitudes ou les grandes expéditions de Sibérie et du Kamtchatka.

Du point de vue scientifique, la correspondance la plus significative du volume est celle avec le mathématice doirei de Trame. Elle concerne essentiellement l'étude des courbes algebrique et de leurs functions, mais aussi les systemes d'équations linéaires, les logarithmes des nombres complexes, in théreire outdaitoire de la lunière d'Euler et la queefle des forces vives. Tous ces sujets sont admirablement expliqués dans une longue introduction, qui permet d'éclairer des questions d'une grande technicite et d'élugir le cere du ce ceux qui sont susceptibles de sy intéresser.

Dans Porfer d'intensité des échanges entre savants, la correspondance avec Louis Bertrand viendrait en second. Son contenue est pourtant plus hisographique que scientifique et contribue surfout à éclairer certaines étapes de la carrière de Bertrand. L'introduction de cette rubrique constitue d'allieurs la biographie la Bertrand. Service de la carrière de la carrière de la carrière de la carrière de proposition de la carrière que cas vigil y inféressent ne songeront probablement pas a lafer la dénocher dans les cauves complétes d'Euler.

Les autres échanges, qui concernent Bonnet, Lesage, Haller et Cestillon, relèvent de ce que Mars finanvetter a qualifié de silens faibles», eq qui ne signifie pas sans signification. La correspondance swee Bonnet illustre les tentatives de ce suvant publicosophe pour faire approuver ses neuvres par Euler et par l'Académie de Berlin. Les deux hommes ne peut dissimilar les objections logiques formulées par Euler, dont les exigences de rationalité et de validité des preuves empiriques l'emportent sur toute autre considération. Bonnet échoue finalement à convaincre Euler des méries des athéorie de hibres sensorielles en psychologie, et de la veraité de sa théorie de la réclémation. Et de la préformation. Cette question est encore filiasties par quarte lettres échangées entre de l'appendit de la la contra de la préformation. Cette question est encore filiasties par quarte lettres échangées entre de l'appendit de l'app

La correspondance avec Lesage révèle elle aussi la tentative de ce dernier de faire approuver par Euler et par l'Académie de Berlin sa théorie des corpuscules ultramondains, qui constitue la pierre angulaire de sa physique mécaniste et causale. Euler refuse cependant de cautionner l'existence de telles particules, tout en acceptant de lire une communication de Lesage devant l'Académie de Prusse.

La correspondance awe Haller tourne principalement autour de la tentative de Frédéric II de s'attacher les services de ce grand swant. La petite correspondance awe Castillon concerne essentiellement la publication de l'Introduction in analysin impitionnum d'Elaipe, anisi que la question de la vente des alamanchs de l'Academie de Berlin, Restent les trois lettres de Philibert Cramer et trois singletons de Bousquet, Cuezz, von loca, naisi que la toute première lettre de Cramer à d'Alembert. Sept lettres en tout, qui nous valent à chaque fois une longue présentation, avec bispanie complète de correspondant. La longueur de ces introductions dépasse d'ail-graphie complète du correspondant. La longueur de ces introductions depasse d'ail-graphe complète de correspondant. La longueur de ces introductions depasse d'ail-petit reproche – paradoxal – qu'on pourrait anfesser aux défleutres celui d'en avoir peut-tre trop fait. Lec did, le le caractère la loi sex pert e chabastif de l'appara cri-tique garantit la pérennité de l'ouvrage, qui conservers as valeur en depit des développements de l'information en ilgue.

Pour terminer, on signalera que du point de vue matériel, l'ouvrage produit par l'éditeur Birkhäuser est d'une très grande qualité d'exécution.

René Sigrist, Université de Lausanne (CH)